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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Le llueven amparos al Conacyt de Álvarez-Buylla 
En los cuatro años de gestión de la titular se han interpuesto cientos de quejas por reducción 
de sueldos, destituciones y adeudo de becas 

 
Buscan que EU dé ciudadanía a 1.25 millones 
Destacan logros de Cumbre 

 
Vigilan más al Metro que ¡a 29 Estados” 
Ante fallas y falta de mantenimiento mandan a la Guardia Nacional 

 
Toma la Guardia el Metro por “episodios fuera de lo normal” 
Capital. Sheinbaum anuncia el despliegue de seis mil uniformados, sin armas, en todas las 
estaciones de ese sistema de transporte; “asumo la responsabilidad de la militarización o como 
le llamen”: AMLO 

 
Sabotaje en el Metro 
Sheinbaum: Se han detectado en varias líneas incidentes “fuera de lo normal” 

 
Retrocede inflación en EU a su mínimo de 14 meses 
Expertos. Tasa anual del IPC de 6.5% en diciembre aligera presión a la Fed 

 
Cede inflación en EU al cierre del 2022; da nuevo envión a mercados 
Termina en 6.5% anual; 2.6 puntos abajo de su máximo 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Buscan que EU dé ciudadanía a 1.25 millones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/buscan-que-eu-de-ciudadania-a-125-
millones/1564109 
El gobierno federal presentará un plan a Estados Unidos para que, entre 
2023 y 2024, 1.25 millones de mexicanos obtengan la ciudadanía 
estadunidense, esto como parte de los acuerdos de la X Cumbre de Líderes 
de América del Norte. Así lo informó Marcelo Ebrard, secretario de 
Relaciones Exteriores, quien recordó que, durante el encuentro en días 
pasados, el presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo 
estadunidense, Joe Biden, acordaron fortalecer la movilidad laboral 
mediante vías regulares y ordenadas. El canciller reconoció que en EU y 
Canadá se han intensificado los programas para otorgar visas de trabajo por 
vías oficiales y destacó el crecimiento de los “nómadas digitales”, personas 
que laboran a distancia mientras aprovechan el bajo costo de vida en 
México. Entre otros logros de la cumbre, Ebrard mencionó el acuerdo para 
que los tres países reduzcan hasta en 25% la importación de insumos desde 
China, lo que detonaría el empleo. 
 
UNAM y Graue se lavan las manos: Presidente  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-y-graue-se-lavan-las-manos-
presidente/1564112 
El lunes la Secretaría de Educación Pública (SEP) anunciará su resolución 
sobre si declara inválida la cédula profesional de la ministra Yasmín Esquivel 
por el plagio que hizo de su tesis para titularse como abogada, adelantó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. En rueda de prensa en Palacio 
Nacional, el titular del Ejecutivo puntualizó que la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y el Rector Enrique Graue se “lavan las manos” 
en este caso y dejan la responsabilidad de retirar el título y cédula 
profesional a Esquivel. El miércoles, la UNAM confirmó que Esquivel plagió 
una tesis para titularse como abogada en la entonces ENEP Aragón (Hoy 
FES), pero destacó que su legislación no prevé la anulación del título 
universitario por cuestiones de plagio.  
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Lo vamos a resolver aquí, nomás déjenme ver qué fue lo que resolvió la 
UNAM, según me dicen, lo que están diciendo es ‘hubo plagio y no nos toca 
a nosotros sancionar, sino a la SEP’. 
 
Acciones de sabotaje, atrás del accidente en el Metro; la GN 
protege la red desde ayer  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/13/capital/024n1cap 
Una investigación realizada por las autoridades del Gobierno de la Ciudad 
de México tras el accidente en la línea 3 del Metro reveló que en el Sistema 
de Transporte Colectivo Metro hubo acciones de sabotaje, por lo que la 
intervención de efectivos de la Guardia Nacional iniciada ayer para vigilar las 
instalaciones se hacía urgente. Además del incidente con la caja negra del 
tren que colisionó el sábado pasado entre las estaciones Potrero y La Raza, 
que fue hallada en una camioneta particular, se encontró que no sólo había 
un faltante de cable en ese tramo del túnel, sino que otro había sido 
vandalizado. El análisis muestra también que han aparecido múltiples 
objetos tirados sobre las vías y las zapatas –piezas de madera que son 
utilizadas para el frenado de los trenes–, a las que supuestamente les hacía 
falta mantenimiento, y hay otras líneas con los mismos problemas. 
El miércoles pasado, una llanta lateral de un convoy que llegaba a la 
estación Politécnico de la línea 5 apareció picada, aun cuando se revisan 
cada tercer día, y al hacer contacto con el acero de la barra guía, se incendió, 
lo que provocó una humareda y el consecuente desalojo de pasajeros y de 
la unidad para su revisión. 
 
Sustituir las importaciones de Asia significa desarrollo local, 
resalta AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/13/politica/005n1pol 
El equipo de los 12, cuya integración fue acordada en la décima Cumbre de 
Líderes de América del Norte (CLAN), trabajará para la sustitución de 
importaciones de Asia y pretende que 25 por ciento de los artículos 
provenientes de ese continente se produzcan en nuestra región, aseveró 
ayer el canciller Marcelo Ebrard. Esa es la encomienda, es un trabajo enorme 
que tenemos por delante, pero habiendo la voluntad y la instrucción 
tenemos que llevarlo a cabo.  
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Para México significarían inversiones multimillonarias, ya están estimados 
los empleos, el secretario de Hacienda (Rogelio Ramírez de la O) presentó el 
detalle de que esto podría incluso significar para México más de dos puntos 
de crecimiento adicionales. Durante la mañanera del jueves, el secretario de 
Relaciones Exteriores resumió los trabajos de la CLAN, encabezada por los 
presidentes de México y Estados Unidos, Andrés Manuel López Obrador y 
Joe Biden, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau. Sostuvo que la 
reunión fue un éxito enorme para México y la región.  
 
Si quieren detener flujo de fentanilo, EU debe dejar de armar al 
narcotráfico: Ebrard  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/si-quieren-detener-flujo-de-fentanilo-deben-
dejar-de-armar-narcotrafico-ebrard 
El canciller Marcelo Ebrard señaló que, si se quiere detener el flujo de 
fentanilo, en Estados Unidos deben trabajar para frenar el tráfico de armas, 
que termina en manos del narcotráfico.  
Durante una reunión con legisladores, en el marco de la XXXIV Reunión de 
Embajadores y Cónsules 2023, advirtió que la capacidad de fuego de las 
Fuerzas Armadas y el crimen organizado se está acortando. 
“¿Se quiere controlar el flujo de fentanilo y otros estupefacientes? Pues 
entonces que no armen al narcotráfico. No sé si vieron las armas ahora que 
fue el operativo contra la captura de Ovidio Guzmán: 47 armas de alto poder 
incluyendo armas para fuego antiaéreo y otras especialidades”, sostuvo.  
“El tema de las armas, por ejemplo, los republicanos lo ven en un sentido 
totalmente inverso al nuestro, antagónico. Sin embargo, vamos a seguir 
insistiendo”, apuntó el canciller.  
 
Presionan a alianza Va por México por candidato ciudadano  
https://www.reforma.com/presionan-a-alianza-va-por-mexico-por-candidato-
ciudadano/ar2534998?v=3 
Ciudad de México. - Luego de que Va por México oficializará que el PAN 
llevará mano en la candidatura presidencial de 2024, el grupo de 
organizaciones Unid@s demandó tomar en cuenta la opinión de la 
ciudadanía en la selección del aspirante aliancista. Ayer, los líderes del PAN, 
PRI y PRD, Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, retomaron  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/si-quieren-detener-flujo-de-fentanilo-deben-dejar-de-armar-narcotrafico-ebrard
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/si-quieren-detener-flujo-de-fentanilo-deben-dejar-de-armar-narcotrafico-ebrard
https://www.reforma.com/presionan-a-alianza-va-por-mexico-por-candidato-ciudadano/ar2534998?v=3
https://www.reforma.com/presionan-a-alianza-va-por-mexico-por-candidato-ciudadano/ar2534998?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
su coalición, anunciaron ir juntos en los comicios de Coahuila y Edomex, 
donde los tricolores nominarán al candidato, y anunciaron que el panismo 
tendrá la candidatura de Jefe de Gobierno en CDMX y mano en la 
presidencial de 2024. "Las organizaciones que conformamos Unid@s 
celebramos el anuncio de coalición realizado por el PAN, PRI y PRD para las 
elecciones de 2023 en el Estado de México y Coahuila", y para las elecciones 
presidenciales y locales de 2024, señaló la organización. 
"Nos parece indispensable que los partidos coaligados tomen en cuenta el 
parecer de la ciudadanía (para 2024). Dichas candidaturas no deben ser 
producto de arreglos cupulares, deben ser legitimadas de la manera más 
amplia posible", indicó en su pronunciamiento la agrupación formada por 
el Frente Cívico Nacional, Poder Ciudadano, Sí por México, Sociedad Civil 
México, Une México y Unidos por México. 
 
Alejandro Moreno: “Seré el conductor de la alianza para 2024, 
no candidato”  
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2023/alito-celebra-union-mexico-frente-
elecciones-2023 
Ciudad de México. - Alejandro Alito Moreno, presidente nacional del PRI, 
está satisfecho por haber concretado la continuidad electoral de la coalición 
Va por México con el PAN y el PRD para las elecciones estatales de este año 
en el Estado de México y Coahuila y por la presidencia en el 2024, tras la 
ruptura que hubo cuando su partido propuso ampliar la participación de las 
fuerzas armadas en labores de seguridad pública, para lo cual negó haber 
tenido un acuerdo o pacto con Morena. Alito está convencido de que juntos 
tienen con qué ganar y la única condición sobre la mesa es conformar 
gobiernos de coalición con cada triunfo que se alcance. 
—2023 tiene dos retos para el PRI mantenerse en el Estado de México que 
nunca han perdido y Coahuila, ¿lo ven posible ahora con el apoyo del PAN y 
el PRD en la Coalición Va por México?—. 
"Tenemos una gran fortaleza en nuestra coalición. Puedo decirte que PAN y 
PRD en la coalición Va por México vamos a ir juntos en Coahuila y en el 
Estado de México y eso nos da una potencia para presentar un proyecto con 
nuestra propuesta que habrá de encabezar nuestra coalición.  
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Y estoy claro, cierto y seguro de que con esa fuerza vamos a ganar esas dos 
entidades federativas muy importantes en el 2023 para el PRI, pero serán 
candidatos de la coalición. Por eso es muy importante que quienes 
construyen esta coalición, que es el PAN, el PRI y el PRD, tendremos esa 
posibilidad clara de ganar las elecciones en el 2023 y eso nos va a permitir 
estar fuertes para el 2024". 
 
Arranca fuerte el peso mexicano el 2023  
https://www.reforma.com/arranca-fuerte-el-peso-mexicano-el-2023/ar2535071?v=5 
El peso arrancó el 2023 a" tambor batiente". Ayer, la divisa mexicana cerró 
en 18.85 pesos por dólar en las operaciones al mayoreo, su mejor nivel desde 
febrero del 2020. Y al menudeo, el billete verde se vendió en 19.29 pesos, 12 
centavos menos que ayer. Con ello, el peso registra ocho sesiones, de nueve, 
con alzas frente al dólar en lo que va del año.  
Entre las razones del fortalecimiento del peso, Grupo Financiero Monex 
destacó el debilitamiento global del dólar; el diferencial de tasas de interés 
reales entre México y Estados Unidos, que propicia la llegada de capitales, y 
la entrada de divisas por concepto de exportaciones, remesas, Inversión 
Extranjera Directa y turismo. Según versiones que circulan en altos círculos 
empresariales, otra razón que también podría estar beneficiando a la 
apreciación del peso sería una negociación favorable a la inversión y 
competencia respecto de los diferendos energéticos y del maíz por las 
políticas estatistas de la 4T, misma que se habría logrado en privado y en 
sigilo en el marco de la Cumbre de Líderes de América del Norte.  
 
Conacyt de la 4T enfrenta 685 demandas de amparo  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/conacyt-de-la-4t-enfrenta-685-demandas-de-
amparo 
En lo que va de la gestión de María Elena Álvarez-Buylla, el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt) tiene un total de 685 juicios de amparo 
que trabajadores, investigadores y miembros de la comunidad científica del 
país han interpuesto ante la institución, según consta en los registros de la 
Subdirección de Procesos Judiciales del Conacyt. De los 685 juicios de 
amparo interpuestos entre el 3 de diciembre de 2018 —cuando Álvarez-
Buylla asumió el cargo— y el 11 de noviembre de 2022, 386 juicios se  
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encuentran ante diversos Tribunales Colegiados en espera de que se 
resuelva el recurso de revisión principal, 288 demandas de amparo se 
encuentran en trámite; hay siete juicios en los que interpusieron el recurso 
de inconformidad, y sólo cuatro asuntos se encuentran en cumplimiento de 
sentencia ejecutoria. A través de una solicitud de información mediante 
Plataforma Nacional de Transparencia, con fecha 11 de noviembre de 2022 y 
con número de folio 12100/2783/2022, que da respuesta al requerimiento 
330010922000956, la subdirectora de Procesos Judiciales de la Unidad de 
Asuntos Jurídicos de Conacyt, Guadalupe Mariel Bonilla Dumit, se conoce 
que las demandas de amparo provienen de 17 entidades del país. 
 
“AMLO no está interesado en derechos humanos”: HRW  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/amlo-no-esta-interesado-en-derechos-humanos-
hrw 
San José. – El presidente Andrés Manuel López Obrador “no ha demostrado 
el mínimo interés” en atender la crisis de derechos humanos por la que 
“México atraviesa” y la respuesta del gobierno mexicano “ha oscilado entre 
negar su existencia y redoblar su apuesta por el uso de los militares”, 
denunció ayer la abogada venezolana Tamara Taraciuk, directora interina 
para las Américas de Human Rights Watch (HRW).   
En una entrevista con EL UNIVERSAL, Taraciuk dijo sobre la captura, el 
pasado 5 de enero en México, del narcotraficante mexicano Ovidio Guzmán, 
hijo del encarcelado narcotraficante mexicano Joaquín Guzmán, alias “El 
Chapo”, que “una detención aislada dista de ser una estrategia integral para 
pacificar el país o recuperar el control territorial”.   
La denuncia se registró en el contexto de que HRW, organización no estatal 
global para la defensa de los derechos humanos con sede en Washington, 
difundió ayer un informe mundial en el que destacó que, con impunidad, 
“los niveles de delitos violentos han alcanzado picos históricos durante la 
presidencia de López Obrador”, que empezó en 2018.  
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Guardia toma el Metro ante hechos “fuera de lo normal”  
https://www.milenio.com/politica/guardia-toma-el-metro-ante-hechos-fuera-de-lo-normal 
Ciudad de México. - La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, informó que a partir de las 14 horas de ayer 6 mil elementos de 
la Guardia Nacional tomaron el control de la seguridad del Metro capitalino 
por algunos meses. Al participar en la conferencia mañanera, explicó que 
este apoyo se solicitó al gobierno federal porque se han presentado una 
serie de accidentes que consideró “fuera de lo normal”. “Han venido 
ocurriendo episodios que catalogamos fuera de lo normal, que no son lo que 
normalmente ocurre en el Metro. Después del trágico, el terrible accidente 
en donde falleció una joven, se está atendiendo a las víctimas (...) ese mismo 
día hubo un problema con la zapata de un tren, el siguiente día en la Línea 
8, ayer en la Línea 5 con una llanta lateral revisada un día antes. 
“Por esta razón, ayer por la tarde me permití hablar con el Presidente y 
solicitarle la presencia de la Guardia Nacional en el Metro (...) en estaciones 
y algunas instalaciones con 6 mil 60 elementos”, informó. 
 
Sugieren a Norteamérica integrar su fuerza laboral  
https://www.reforma.com/sugieren-a-norteamerica-integrar-su-fuerza-
laboral/ar2535015?v=3 
Ciudad de México. - La unión de una fuerza laboral conformada por 
trabajadores provenientes de los tres países que integran la región de 
Norteamérica podría beneficiar a México. "Construir facilidades para 
desarrollar una fuerza laboral trilateral traería beneficios para los tres países, 
con flujo constante de mano de obra para las economías estadounidense y 
canadiense y mayores oportunidades para la población mexicana", refirió en 
una nota informativa el Instituto Mexicano para Competitividad (Imco). 
Debido a la brecha salarial que existe entre México y sus dos vecinos del 
norte, la mayor apertura de vacantes para mexicanos en Estados Unidos y 
Canadá sería como "oro molido", agregó Rodrigo Arciniegas, director de 
Catch Consulting, firma que analiza datos en materia de capital humano. 
"Sería benéfico que se pudieran ir a Estados Unidos y Canadá por las 
condiciones de trabajo y salarios, tienen jornadas de trabajo más cortas que 
las de nosotros por un salario más alto", destacó. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/guardia-nacional-y-
soldados-de-morena-defienden-sheinbaum 
Nos cuentan que en la Cámara de Diputados se armó un amplio frente de 
defensa a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, por parte de Morena, PT 
y PVEM. Legisladores federales del PRI, PAN, PRD y MC han pedido llamarla 
a comparecer por el choque de trenes en la Línea 3 del Metro, pero los 
guindas afirman que eso es competencia del Congreso capitalino. También 
recomendaron crear una comisión especial de investigación del caso, pero 
el coordinador morenista, Ignacio Mier, dijo que eso es caro y que es mejor 
usar el dinero para dar pensiones a adultos mayores. Para rematar, ayer 
morenistas y aliados hicieron vacío a la reunión de Junta Directiva de la 
Comisión de Movilidad, por lo que no se logró el quórum. Ahí se pretendía 
pedir a la Secretaría Técnica elaborar un estudio sobre la seguridad del 
Metro. Pero está claro que más allá de la seguridad de los usuarios, la 
prioridad del grupo mayoritario es cuidar a doña Claudia. Al parecer, nos 
dicen, hay 6 mil elementos de la Guardia Nacional y varias decenas de 
legisladores, que, como soldados de la 4T, salieron a la defensa de 
Sheinbaum. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-13/op241442 
TANTO peleó Andrés Manuel López Obrador para tener su Guardia Nacional, 
y terminó usándola para tratar de salvar el futuro político de Claudia 
Sheinbaum. 
EL DESPLIEGUE de 6 mil efectivos militares para dizque resguardar las 
instalaciones del Metro deja ver el tamaño del boquete que sufrieron las 
aspiraciones presidenciales de Sheinbaum con el accidente del sábado en 
el que murió una joven y más de 100 personas resultaron heridas. 
LO PEOR del asunto es que la llegada de la Guardia Nacional al Metro parte 
de una falsedad: que el Sistema de Transporte Colectivo está siendo 
saboteado.  
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Esa narrativa comenzaron a moverla los morenistas en redes sociales desde 
el fin de semana. El objetivo, evidentemente, es desviar la atención sobre la 
falta de mantenimiento y de recursos que padece el Metro en el actual 
gobierno capitalino. 
LA REALIDAD en tiempos de la 4T resulta difícil de creer: el Metro falla todos 
los días por saturación y falta de mantenimiento; se inunda porque no 
impermeabilizan y tampoco hacen labores de desazolve; los convoyes 
circulan gracias a los milagros que hacen los técnicos en los talleres; no hay 
día en que no haya retrasos; se cayó la Línea 12 y no hubo culpables; y a pesar 
de todo eso, la víctima es ¡Claudia Sheinbaum! 
 
Trascendió 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1616 
Que en el encuentro anual de embajadores y cónsules, el senador Ricardo 
Monreal Ávila sugirió que en la próxima cita los legisladores puedan tener 
un diálogo más largo con los diplomáticos, balón que el canciller Marcelo 
Ebrard Casaubón bajó de inmediato respondiendo que, “encuesta de por 
medio”, el año que entra él ya no estará ahí, asumiendo que será el 
precandidato presidencial de Morena, lo que provocó risas y aplausos de los 
participantes. También agradeció el aumento presupuestal aprobado para 
2023 a la SRE, porque habrá concurso de 100 plazas que abrirá la vía a una 
mayor equidad de género. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
La oposición quiere a Monreal y a Ebrard  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-oposicion-quiere-monreal-
y-ebrard 
La debilidad que el presidente Andrés Manuel López Obrador y su gobierno 
han mostrado durante los primeros días del 2023 empieza a cobrar factura. 
Las fuerzas políticas opositoras se han envalentonado y pretenden ganarle 
en el campo en el que el tabasqueño mejor se sabe desempeñar: en el 
electoral. Las derrotas en la Suprema Corte de Justicia de la Nación y en el 
Tribunal Federal de Justicia Administrativa, sumadas a una imagen de 
sometimiento a las órdenes de Joe Biden, presidente de los Estados Unidos, 
fueron como un grito de guerra para quienes buscan la alternancia en el 
2024, incluidos personajes que hoy forman parte del grupo en el poder. 
Basta ver el texto que sobre el caso de la ministra Yasmín Esquivel difundió 
esta semana el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México para 
percatarse de que las intimidaciones que surgen desde la conferencia de 
prensa de Palacio Nacional ya no son “todopoderosas”. 
 
Sergio Sarmiento 
Plagios y renuncias  
https://www.reforma.com/plagios-y-renuncias-2023-01-13/op241444 
"Fue en esos meses cuando incurrí por única vez, pero varias veces, en el 
plagio idiota, que es el plagio textual, una vulgaridad indigna". Héctor 
Aguilar Camín, en su novela Plagio 
El plagio de una tesis académica no es un hecho inusitado ni en México ni 
en el mundo, solo que fuera de nuestro país tiene consecuencias que en 
México están ausentes.  
Franziska Giffey puede ofrecer testimonio. Renunció a su cargo como 
ministra de la Familia en Alemania el 19 de mayo de 2021 porque se reveló 
que había realizado un plagio de su tesis doctoral. La Universidad Libre de 
Berlín le retiró el título. No había obligación legal, pero Giffey renunció por 
razones éticas, aunque ha regresado a la política y hoy es alcaldesa de Berlín. 
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Carlos Marín 
Vaya cachaza: sigue en la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vaya-cachaza-sigue-en-
la-corte 
Con la firma del irreprochable Guillermo Sheridan y la exhibición de 
contenidos idénticos en dos tesis universitarias, la revelación de que Yasmín 
Esquivel se graduó de abogada copiando una tesis ajena tuvo la solidez de 
un peritaje forense. Pese a lo innegable de que sobre una marrullería trepó 
en el servicio público hasta convertirse en ministra de la Suprema Corte, la 
señora sigue aferrada al cargo que por poquito usa de trampolín para 
convertirse en presidenta del Poder Judicial de la Federación. 
Impulsada por el presidente López Obrador, quien insiste en culpar a 
imaginarios adversarios (“corrupto” le ha dicho a Sheridan), la falsaria debió 
admitir su embuste desde el principio y no patalear con el cuento de que la 
plagiada fue ella. 
Su falta de pudor coloca al máximo tribunal y a la UNAM en un 
predicamento: al primero porque le resta credibilidad y honorabilidad en 
sus resoluciones, y a la segunda por condenarla a quedar como el cohetero: 
-De retirarle o desconocer el título profesional, AMLO diría que fue porque 
su protegida simpatiza con la transformación que él encabeza. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La cumbre de Ebrard  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-cumbre-de-ebrard 
Los políticos solo prometen porque, dicen, dura más la esperanza que la 
gratitud. Florestán 
En otras condiciones ésta hubiera sido una semana referencial en la 
sucesión presidencial. Por una parte, la crisis de Claudia Sheinbaum tras la 
tragedia de la Línea 3 del Metro, el saldo a favor del canciller Marcelo Ebrard 
tras la cumbre de los líderes de América del Norte, en la que debo apuntar 
que fue un éxito para el presidente López Obrador, por más que se hable de 
detalles, y la permanente gestión política de Adán Augusto López 
Hernández, incluidas las visitas de esta semana. 
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En este escenario, la jefa de Gobierno tuvo un punto tras la detención de 11 
de los presuntos integrantes del atentado al querido Ciro Gómez Leyva, el 
jueves 15 de diciembre, más la captura, anoche en Michoacán, del presunto 
gatillero, lo que había sido opacado con el accidente del Metro, a lo que 
siguió la orden presidencial de destinar 6 mil elementos de la Guardia 
Nacional para atender la seguridad del Sistema de Transporte Colectivo, 
uno de los más importantes, pero también de los más frágiles del mundo. 
 
Enrique Quintana 
Sustitución de importaciones hoy se llama “nearshoring”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/13/sustitucion-de-
importaciones-hoy-se-llama-nearshoring/ 
Uno de los acuerdos concretos establecidos en la reunión de los líderes de 
los países de Norteamérica, anunciado por el presidente López Obrador, es 
trabajar en la búsqueda de una estrategia de “sustitución de importaciones” 
a la región. De hecho, ayer el canciller Marcelo Ebrard habló de una meta de 
25 por ciento de las que se realizan de Asia. El uso de la denominación 
“sustitución de importaciones”, generó mucho ruido al evocarse algo que se 
buscó en la región hace ya varias décadas. Desde la etapa de los 60 en el 
siglo pasado en América Latina se desarrolló una estrategia que se 
denominó de la misma manera y que se asoció al proteccionismo. 
El objeto era que nuestras economías dejaran de comprar productos 
importados, sobre todo industrializados. Y para ello, se diseñaron esquemas 
arancelarios para encarecer los productos comprados en el exterior y dar 
ventaja a los productos locales. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Edomex: litigios estratégicos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/13/edomex-
litigios-estrategicos/ 
De manera abierta y reiterada, Morena tiene una estrategia, por ahora 
contenida al Estado de México, donde emprende litigios estratégicos para 
censurar a la prensa y coartar la libertad de expresión. Lo que está haciendo 
es acusar a periodistas de violencia de género, para que se dicten medidas 
cautelares, eliminen sus críticas y blindar que juicios sobre el actuar público,  
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no con el sexo de la persona, sean retomados por más comunicadores. 
Hasta ahora sus intenciones han sido frenadas, pero nada está escrito en los 
próximos meses, porque el laboratorio de pruebas de facto de Morena en el 
Estado de México, si empieza a tener éxito, se extenderá a las elecciones 
presidenciales y federales en 2024. El primer botón para hacer escarmentar 
a periodistas y medios se apretó en 2021, cuando Leonardo Kourchenko y 
quien esto escribe fueron denunciados por violencia política de género por 
Michelle Núñez, en ese entonces candidata de Morena a la alcaldía de Valle 
de Bravo, luego de que publicaron que la candidata de la alianza opositora, 
Zudikey Rodríguez, había sido privada de su libertad por La Familia 
Michoacana para intimidarla y forzarla a abandonar la contienda electoral. 
Rodríguez se escondió y prácticamente dejó de hacer campaña, con lo cual 
dejó el camino abierto a Núñez. 
 
Darío Celis 
La captura de Ovidio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/13/la-captura-de-ovidio/ 
LOS HIJOS DE Joaquín ‘El Chapo’ Guzmán se encuentran enfrentados con 
Ismael ‘El Mayo’ Zambada, y su tío, Aureliano Guzmán, ‘El Guano’, por el 
control del Cártel Sinaloa. De esas diferencias surgen las versiones de que 
Zambada “puso” al menor de los “Chapitos”, lo cual es poco probable, pues 
en tal caso hubiera clavado a Iván Archivaldo, el líder y el mayor de los hijos. 
Le sigue Alfredo y después Ovidio. De los tres hermanos, Ovidio Guzmán 
López es el de menor peso dentro de la organización. 
La información de inteligencia del Ejército y de autoridades 
estadounidenses permitieron el seguimiento para la detención del también 
conocido como “El Ratón”. 
La complejidad de su captura no era localizarlo, pues Ovidio era el más 
indiscreto, probablemente envalentonado por su liberación de 2019. Más 
bien era encontrar el momento y lugar adecuados para hacerlo, con el 
menor riesgo de fuga y, sobre todo, de bajas de civiles. 
Se integró un equipo conjunto del Grupo de Fuerzas Especiales del Ejército 
(los conocidos como GAFEs) y de la Unidad de Operaciones Especiales de la 
Guardia Nacional, provenientes del mismo grupo. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/13/opinion/008o1pol 
Artificialmente reanimada e incluso inmediatamente desajustada (con 
Jesús Zambrano, de lo que queda del PRD, en lánguido reclamo por no ser 
tomado en cuenta para las decisiones principales), la cúpula de Va por 
México (sin la presencia física del concertador empresarial Claudio X. 
González) coreó ayer con entusiasmo ¡Vamos a ganar, vamos a ganar! al 
presentar oficialmente en sociedad su más reciente ensayo unitario. 
Lo primero que saltó a la vista fue el reparto por cuotas de las expectativas 
electorales: al Partido Revolucionario Institucional (a cuyo líder formal, 
Alejandro Moreno, le habían aplicado la ley del hielo el panista Marko Cortés 
y el perredista Zambrano por traicionarlos a la hora de votaciones 
legislativas claves) le tocaron las candidaturas de los dos únicos lugares 
donde este año habrá elecciones generales, estado de México y Coahuila (en 
Tamaulipas habrá una, extraordinaria, para designar suplente de una 
senaduría acéfala). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/13/opinion/006o1eco 
El pasado jueves 5 de enero se realizó la detención de Ovidio Guzmán López 
alias El Ratón en Culiacán, Sinaloa. Es hijo del narcotraficante Joaquín 
Guzmán Loera alias El Chapo, quien fuera líder del cártel de Sinaloa y 
cumple una sentencia de cadena perpetua en la prisión ADX Florence en 
Colorado, Estados Unidos. El operativo para la detención de Ovidio Guzmán 
estuvo a cargo de las fuerzas armadas, lamentablemente hubo víctimas. En 
el sondeo de esta semana preguntamos la opinión de los ciudadanos sobre 
la captura del delincuente. 
Metodología. Votaron 2 mil 42 personas. Participaron en Twitter, mil 17; en 
El Foro México, 511, y en Facebook, 514. La encuesta fue distribuida por redes 
sociales a través del enlace de SurveyMonkey y por medio de la función 
encuesta de las plataformas Twitter y Facebook. Pueden votar todos, 
cualquiera que sea su ideología. Los organizadores no votan y los resultados 
no reflejan necesariamente su opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Territorio Sagrado de Wirikuta en riesgo por agroindustrias  
https://www.somoselmedio.com/wirikuta-en-riesgo-por-agroindustrias/ 
Ejidatarios del poblado Las Margaritas, en el Municipio de Catorce, en San 
Luis Potosí, y comisionados del pueblo Wixárika, realizaron una conferencia 
de prensa en el Huerto Roma Verde, donde denunciaron que autoridades 
de la Procuraduría Agraria adscritos al estado de San Luis Potosí, han 
operado a favor de un sector de ejidatarios, la mayoría de los cuales no 
habitan en el ejido, y los cuales buscan el reparto de las tierras de uso común 
en este territorio, para que posteriormente puedan ser vendidas a diferentes 
agroindustrias, las cuales han crecido desmedidamente en este territorio el 
cual es un tesoro biocultural de México. Denunciaron que esta venta y 
repartición de los ejidos ha permitido la expansión de empresas tomateras, 
chileras y de una empresa avícola y porcícola de nombre PROAN Huevo San 
Juan, esta empresa es una de las más grandes productoras de huevo en 
Latinoamérica, y la cual cuenta ya con tres naves o granjas dentro de esta 
zona del altiplano potosino y la cual amenaza con crecer aún más. 
Mencionaron que durante su visita de dos días a la Ciudad de México 
realizaron varias visitas, con los representantes  diferentes instancias, como 
el INAH, la SEMARNAT, y se reunieron con el Procurador Agrario Luis 
Palacio, con el INPI y con la oficina de Apoyo a los Pueblos Indígenas, para 
exponer que la Procuraduría Agraria, tanto de Matehuala, como de San Luis 
Potosí, han realizado diferentes asambleas para incentivar el reparto de 
tierras y las cuales los comuneros del poblado de Las Margaritas consideran 
ilegales. 
 
Denuncian ejidatarios venta de “tierra sagrada” en zona 
Wirikuta de SLP  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/12/politica/008n2pol 
De 2012 a la fecha han sido vendidas o afectadas alrededor de 160 hectáreas 
de la región de Wirikuta, pese a ser considerada tierra sagrada para las 
comunidades wixárikas en San Luis Potosí. Dichas zonas han sido 
adquiridas por empresas agroindustriales para la producción de jitomate y  
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avícola, denunciaron ejidatarios. En conferencia de prensa en la Ciudad de 
México, explicaron que se reunieron con autoridades de la Procuraduría 
Agraria y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) para pedir 
acciones que garanticen un alto a los procesos de privatización.   
Aseguraron que hubo buena respuesta y perfilaron un eventual decreto 
para salvaguardar esta zona, que, además, dijeron, es una región natural 
protegida. “Hay un proceso que ha crecido desde hace más de 15 años de 
repartición de tierra, de venta de ejidos, que ha permitido el crecimiento de 
una agroindustria que amenaza con avanzar más”, indicó Eduardo Guzmán, 
ejidatario de Las Margaritas, lugar al que “ya están tocando la puerta” los 
empresarios para presionar en busca de una ampliación. 
 
Falta el Instituto de Ordenamiento Territorial  
https://informado.mx/falta-el-instituto-de-ordenamiento-territorial/ 
Hidalgo. - Las primeras reuniones con las secretarías para integrar el 
Instituto para ordenamiento territorial ya se dieron en la entidad.  
Esto luego de que gran parte del territorio requiere de la regulación de 
predios y viviendas, pues hay colonias que partieron de terrenos ejidales y 
es algo que regularía el instituto. Andrés Velázquez Vázquez, Procurador 
Agrario en la entidad, confirmó que ya se llevaron a cabo las primeras 
reuniones para integran el proyecto. Estimaciones del Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable han detectado que cerca del 60 por ciento del territorio 
no está regularizado. Por lo que se tienen que contar con mecanismos 
adecuados para lograr este cambio en el uso del suelo.   
Si bien el ejido es una unidad autónoma y está a cargo de un directivo o 
directiva que se renueva cada tres años. El procurador agrario alerta en que 
una condicionante que se enfrenta es el contar con esta constancia de 
posesión, y que cada cierto tiempo se tiene que renovar.  
“Cada tres años se renueva la constancia de posesión y ante la necesidad de 
contar con una vivienda, se puede caer incluso en un esquema de 
corrupción, entre los precios y las presiones”. Destacó que esto podría 
corregirse con la creación del Instituto de ordenamiento territorial, y la 
Procuraduría Agraria juega un papel importante para que los ejidatarios no 
vendan a precios muy bajos sus tierras sino a precios justos. 
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Sector Agrario 
 
 

Sedatu apoyará este año a más de 100 municipios en la 
elaboración de planes de desarrollo urbano 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-apoyara-este-ano-a-mas-de-100-municipios-
en-la-elaboracion-de-planes-de-desarrollo-urbano-323510 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) apoyará este año a más de 100 municipios en la elaboración de sus 
planes de desarrollo urbano e infraestructura sustentable, a fin de seguir 
combatiendo las desigualdades en el territorio.  
Así lo informó el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, en la XXXIV 
Reunión de Embajadores y Cónsules (REC 2023) al exponer las estrategias 
de planeación que este gobierno implementa para garantizar justicia 
socioespacial a las familias mexicanas mediante el Programa de Fomento a 
la Planeación Urbana, Metropolitana y Ordenamiento Territorial (PUMOT).  
“Seguimos impulsando el trabajo coordinado con los gobiernos municipales 
para actualizar los planes de desarrollo, pues es ahí donde se determina el 
uso de suelo. La planeación es fundamental para el desarrollo territorial, 
genera grandes beneficios como la reducción de desigualdades y eficientiza 
el uso de los recursos públicos”, subrayó al participar en el panel 
‘Conectividad, infraestructura y ciudades globales’. 
 
Javier May: Tren Maya rescatará del olvido al sureste; se aplica 
Plan de Desarrollo en localidades de ruta ferroviaria  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/javier-may-tren-maya-rescatara-del-olvido-al-sureste-
se-aplica-plan-de-desarrollo-en-localidades-de-ruta-ferroviaria 
Ciudad de México. - El director general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, informó que por instrucción 
presidencial se aplica un Plan Integral de Desarrollo en las localidades por 
donde pasará el Tren Maya, que incluye obras y acciones sociales, 
construcción de viviendas y conectividad a internet. Durante la conferencia 
matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, May Rodríguez 
afirmó que no puede haber desarrollo ni progreso sin justicia, y detalló que  
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el Plan Integral suma 432 obras y acciones sociales en 127 localidades de 34 
municipios de Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. 
Explicó que se trata de calles y caminos, fomento a las actividades apícolas 
y agropecuarias, mejoramiento de espacios públicos y recreativos, red 
eléctrica, caminos cosecheros y obras hidráulicas, educativas, de salud, 
ejidales y culturales. Destacó que todas estas obras y acciones son 
adicionales a los Programas para el Bienestar que ya aplica el Gobierno de 
México, y parten de un esquema absolutamente democrático donde la 
participación de las comunidades es muy importante, pues la propia gente 
decide sus prioridades y las obras que requiere. 
 
Planeación, fundamental para el desarrollo territorial: Sedatu  
https://centrourbano.com/urbanismo/planeacion-desarrollo-territorial-sedatu/ 
En el marco de la XXXIV Reunión de Embajadores y Cónsules (REC) 2023, 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), subrayó que la planeación es fundamental para el 
desarrollo territorial. Esto debido a que genera beneficios como la reducción 
de desigualdades y un uso más eficiente de los recursos públicos.  
Por ello, informó que, este 2023, la Sedatu brindará apoyo a más de 100 
municipios para la elaboración de sus planes de desarrollo urbano. Lo cual 
tiene el objetivo de combatir las desigualdades en el territorio y garantizar 
justicia socioespacial a las familias mexicanas. “Seguimos impulsando el 
trabajo coordinado con los gobiernos municipales para actualizar los planes 
de desarrollo; es ahí donde se determina el uso de suelo”, señaló. 
 
¿Cómo se planea el desarrollo urbano de las ciudades? Sedatu 
apoyará a más de 100 municipios en la elaboración de sus 
planes  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Como-se-planea-el-desarrollo-urbano-
de-las-ciudades-Sedatu-apoyara-a-mas-de-100-municipios-en-la-elaboracion-de-sus-
planes-20230112-0061.html 
Para el 2023, la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) 
prevé apoyar a más de 100 municipios para la creación de sus programas de 
desarrollo urbano e infraestructura sustentable.  
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De acuerdo con Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, el objetivo de que 
los municipios tengan actualizados sus programas de desarrollo urbano es 
el de combatir las desigualdades en los territorios, especialmente en los de 
más alta marginación del país. “Seguimos impulsando el trabajo coordinado 
con los gobiernos municipales para actualizar los planes de desarrollo, pues 
es ahí donde se determina el uso de suelo. La planeación es fundamental 
para el desarrollo territorial, genera grandes beneficios como la reducción 
de desigualdades y eficientiza el uso de los recursos públicos", comentó el 
funcionario en su participación en la XXXIV Reunión de Embajadores y 
Cónsules (REC 2023). 
 
Por ser un terreno ejidal, el predio de Iconia puede ser 
recuperado por la Sedatu  
https://udgtv.com/noticias/por-ser-un-terreno-ejidal-el-predio-de-iconia-puede-ser-
recuperado-por-la-sedatu/ 
Jalisco. - A decir del Colectivo de Ambientalistas que defienden el espacio 
público en el estado, el predio de Iconia puede recuperarse, así lo explicó el 
especialista en derecho agrario, Pedro León Corrales.  
El especialista explicó que se trata de un desvío del terreno ejidal, las 
autoridades municipales estaban obligadas a crear un parque, por este 
motivo, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano puede 
intervenir en su recuperación y el colectivo recurrirá a la dependencia para 
que se involucre en el conflicto Iconia.  
También se anunció que, ante la criminalización por parte del estado de los 
defensores del espacio público, colectivos ambientalistas hacen un llamado 
a organismos internacionales para que se pronuncien en defensa de los 
activistas, explica la doctora Raquel Gutierrez Najera quien por cierto tiene 
años en la lucha de los espacios públicos de Jalisco: 
“A fin de solicitar dos actividades concretas en el estado de Jalisco. Una que 
tiene que ver con una visita por parte del representante en México de la 
Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos y una misión al relator sobre Defensores y defensoras de derechos 
humanos y operadores de justicia, al igual que a la relatora especial sobre 
derechos humanos, económicos, sociales, culturales y ambientales de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos”. 
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Red en Defensa del Maíz llama a vigilar restitución de tierras en 
San Isidro  
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2023/01/red-en-defensa-del-maiz-llama-a-
vigilar-restitucion-de-tierras-en-san-isidro/ 
Jalisco. - El 14 de enero de 2023 se cumple el plazo para que la empresa 
Nutrilite – Amway cumpla los acuerdos a los que llegó en julio de 2022 con 
el ejido San Isidro, en San Gabriel, Jalisco, y le regrese 160 hectáreas de tierra 
que previamente había sembrado. En julio de 2022, el ejido San Isidro 
consiguió una sentencia a su favor por la que luchó durante 83 años. En ésta 
se especificó que la empresa estaba obligada a regresarle 280 hectáreas (ha) 
al ejido; sin embargo, la entrega de 160 ha se retrasó, ya que Nutrilite tenía 
plantaciones de hortalizas. “En cuanto a la posesión física y/o material, se 
informó a los ejidatarios presentes que el área de 160 hectáreas que estaba 
sembrada o parecía estarlo quedaría en posesión material de la empresa 
Nutrilite-Amway hasta antes del 14 de enero de 2023. El representante legal 
de la empresa estuvo de acuerdo en desocupar la superficie plenamente 
identificada con cultivos de perejil, limón, garbanzo, alfalfa, romero, nopal y 
ebo antes de esa fecha”, recordó la Red en Defensa del Maíz en un 
pronunciamiento. Sin embargo, hay indicios que llevan a pensar a la 
comunidad que se puede incumplir con lo pactado. En primer lugar, el 
Registro Agrario Nacional (RAN) y la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) no han fijado una hora para la entrega. 
 
SEDATU complica regularización de la tenencia de la tierra  
https://noticias.canal10.tv/nota/municipios/sedatu-complica-regularizacion-de-la-tenencia-
de-la-tierra-2023-01-12 
Quintana Roo. - Secretario de Justicia Social y Participación Ciudadana, Juan 
Humberto Novelo Zapata, comentó que la SEDATU, al generalizar el valor 
real de los predios al norponiente de la ciudad, está elevando los costos por 
lo que los posesionarios no avanzan en los trámites en la regularización de 
la tenencia de la tierra. Explicó que con esta generalización los predios 
alcanzan precios de hasta 900 mil pesos por hectárea por lo que los 
posesionarios sobre todo que no cuentan con dicha suma se ven 
imposibilitados para continuar con sus trámites de regularización. 
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